

GUÍA PARA LA REDACCIÓN DE TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN¹

(y evitar problemas recurrentes)

La redacción científica

Es preciso que el investigador científico social posea una redacción correcta y apropiada, que solo se adquiere escribiendo, es decir, a través del ejercicio asiduo.

El estilo de la redacción científica es claro, preciso, directo y breve, lo cual permite la presentación ordenada de ideas y organiza las unidades de pensamiento, logrando una secuencia continua. No es retórico ni enjundioso.

Redacción clara significa que el texto escrito es fácil de entender cuando el lenguaje es sencillo, las oraciones están bien construidas y los párrafos presentan las ideas siguiendo un orden lógico.

Redacción precisa quiere decir usar las palabras que comunican exactamente, sin lugar a duda, lo que se quiere decir.

Redacción breve implica no emplear palabras innecesarias que derivan frecuentemente del lenguaje oral y coloquial, incluir sólo información pertinente al contenido de la tesis y comunicar la información usando el menor número posible de palabras.

Para efectos de una adecuada redacción debe considerarse el buen uso de los signos de puntuación, que lastimosamente no es un hábito extendido, lo cual obliga a leer la oración varias veces para entenderla y despejar la duda; así como un correcto uso de las palabras de transición, tales como pronombres, conjunciones, preposiciones, adverbios temporales, entre otros.

Lo anterior evita la ambigüedad, lo inesperado, el desplazamiento del tema, la interrupción de un argumento o innecesarios cambios en los tiempos verbales. Es recomendable, por su utilidad, releer en voz alta el texto después de haberlo redactado.

Es, asimismo, muy apreciable la economía de la expresión, lo que equivale a no usar tecnicismos, eufemismos, jerga, palabrería inapropiada, redundancia ni oraciones muy extensas. En efecto, si bien las oraciones breves y simples pueden generar una prosa cortante y aburrida, las oraciones largas y complejas dificultan la inteligibilidad, lo que es peor. En ese sentido, la extensión de los párrafos no debe superar las 10 líneas. En todo momento debe buscarse unidad, cohesión y continuidad en la redacción.

Debe tenerse siempre presente que el propósito de una buena redacción es comunicar el resultado de una investigación, para acreditar el nuevo estado de conocimiento alcanzado y permitir comprender y aprovechar el trabajo de colegas de diferentes lugares del planeta. Para ello, se requiere tener un estilo personal de escritura y hacer citación de bibliografía, de lo contrario nos encontraríamos y contribuiríamos a la formación de una verdadera Torre de Babel, en la cual nadie se comprendería y la comunicación no se lograría.

Al igual que para la lectura, es preciso tener disciplina para la redacción, esto es, establecer un plan de trabajo con fechas para comenzar y terminar las partes del

¹ Tomado del libro "Hagamos juntos tu tesis de Derecho. Teoría y práctica" del Dr. Gino Ríos Patio (2017).

trabajo de investigación; reservar tiempo para escribir; sentarse a escribir; y terminar la parte del trabajo según el tiempo auto asignado. Luego, revisar la redacción cuidadosa, pausada y constantemente, siendo recomendable pedir a uno o dos compañeros que lean y critiquen el manuscrito antes de presentarlo.

¿Qué es un estilo de citación?

Es una forma específica de redactar citando bibliografía, que organiza la comunicación clara y precisa de ideas; mejora las habilidades de comunicación; economiza tiempo; y socializa a los miembros de una comunidad científica. Para los trabajos de investigación en ciencias sociales, el estilo de citación más difundido es el de la American Psychological Association (APA).

Las Normas APA se encuentran publicadas bajo un Manual, actualmente en su séptima edición, que contiene las formas en que se debe presentar un trabajo de investigación (artículo científico, tesis, etc.), por lo que podrás encontrar ejemplos de referencias, citas, elaboración y presentación de tablas y figuras, encabezados y seriación, entre otros.

Puedes visualizarlo en el siguiente link:

<https://normas-apa.org/wp-content/uploads/Guia-Normas-APA-7ma-edicion.pdf>
